
（様式第４号） 上田市消防委員会 会議概要 

１ 審 議 会 名 第二回消防委員会  

２ 日   時 令和７年３月１２日 午後１時３０分から午後３時２０分まで  

３ 会   場 上田地域広域連合消防本部 ３階大会議室  

４ 出 席 者 宮島武宏会長、堀内健一郎副会長、冨岡徹委員、久保田美知子委員、北澤民子委員、

室賀直実委員、馬場小夜子委員、荻原敬一委員、掛山稔委員、手塚博邦委員 

 

５ 市側出席者 宮原正晴消防部長、松木宏樹消防総務課長、山田和広危機管理防災課長、吉田昭雄消

防予防課長、齋藤武昭消防警防課長、関博之中央消防課長、吉田広行消防総務課長補

佐、髙畑香之消防総務担当係長、内川英貴危機管理防災担当係長、福澤賢治上田市消

防団長、宮原克彦上田市消防団副団長、山岸誠上田市消防団副団長 

 

６ 公開・非公開 公 開 ・ 一部公開 ・ 非公開  

７ 傍 聴 者  １人  記者 ０人  

８ 会議概要作成年月日 令和７年３月１８日  

協  議  事  項  等 
 



１ 開  会（消防総務担当係長） 

 

２ あいさつ（消防部長） 

 

３ あいさつ（議長） 

 

４ 議事 

（１）報告事項 

ア 危機管理体制の再編による消防団事務移管について 

・資料に沿い、事務局から危機管理体制の再編による消防団事務移管の概要を説明 

（委 員） 次年度からの執務場所や職員の配置についてどうか。 

（事務局） 消防団本部室や資機材については、混乱が起きないよう、これまでどおりと考えている。

執務については、職員は市役所４階にある危機管理防災課で執務を行う。消防団事務局は、

市役所の危機管理防災課と消防本部庁舎それぞれに席を設け状況をみながら執務を行ってい

く。 

 

イ 上田市消防団員への準中型免許の取得助成について 

・資料に沿い、事務局から上田市消防団員への準中型免許の取得助成の概要を説明 

（委 員） 助成を受けた後、５年以上消防団活動を行う事が条件となっているが、５年以内に退団と

なった場合はどうするのか。また、消防団活動をあまり行わない団員もいるが、どう考える

か。 

（事務局） やむを得ない事情と認められる以外の事情で５年以内に退団された場合は、その年数に応

じて返金いただく事としている。また、補助を受けるにあたっては所属する分団長から推薦

いただいた後、消防団長が承認することとしていることから消防団活動状況についても二重

のチェックが出来ると考えている。 

（委 員） 適用や助成順についても整理、管理してほしいと考える。 

（事務局） 詳細については、内規を定め運用していく。 

 

ウ 消防団員の確保策について 

・資料に沿い、消防団及び事務局から令和６年度に実施した消防団員の確保策について説明 

・令和６年度に消防団員確保策として作成した動画の視聴 

（委 員） 団員の確保については大変だと思う。最近、学生団員の活動についてニュースで流れ、市

民にアピールできたと思う。団員確保には、直接的なものと間接的なもの二つに分かれると

思うが、直接的な勧誘について、他の地域自治センター職員による機能別団員の見込み、自

治会と連携した勧誘など考えていることはあるか。 

（事務局） 昨年度、今年度と地域自治センター職員による機能別団員を導入できたが、これについて

は、必要性など、地元と地域の分団と協議していくことが必要と考えている。また、自治会

でなければ地域の実情が分からないこともあるので、子供の頃からの付き合いなども大切だ

と考える。 

（消防団） 自治会との連携について、消防団も自治会連合会にてお願いを行っている。また、例年５

月、６月に行っていた自主防災リーダー研修会を２月に変更したが、そこでも自治会長に消

防団への入団についてお願いをしている。 

（会 長） 商工会議所などで行うイベントなどにも積極的に参加し、幅広い世代へ消防団をアピール

することも良いと考える。 

（委 員） 作成した動画やダンスとても良かった。保育園で行う避難訓練で消防署員や消防団に入っ

ているお父さんなどが参加してこのダンスを一緒に踊るなどすると小さな子供にも広がって

いくのではないか。 

 



エ 消防団員の負担軽減策について        

・資料に沿い、消防団から令和６年度に実施した消防団員の負担軽減策について説明 

質疑なし 

 

オ 上田市消防団整備品・更新車両について     

・資料に沿い、事務局から上田市消防団整備品・更新車両について概要を説明 

 質疑なし 

 

カ 令和６年度消防本部の出動・活動状況について 

・資料に沿い、消防予防課長、令和６年上田市の火災の概要について、消防警防課長から令和６年上田

地域広域連合管内の救急・救助概要、大規模工場火災について、武石上本入林野火災について概要を

説明 

（委 員） 大勢の方が協力して、鎮火に至った。私は、今回の武石上本入の林野火災で実際に炊き出

しを行ったが、はじめは何をしたらいいか分からなかった。一人一人は微々たる力だが、主

婦として出来ることをやり、感謝の言葉をいただき、私も感謝している。私たちの活動を見

て同じ活動に参加してくれる仲間も増えた。周りには何かの役に立ちたいと考えているが、

その手段が分からない人、声を掛けてほしいと思っている人が多いと感じた。 

 

（２）その他 

 なし 

 

６ その他 

  ・消防総務課長から退任委員に対しあいさつ 

  ・会長から任期満了による退任のあいさつ 

 

７ 閉  会（消防総務担当係長） 

 


